

tal bis zum Grenzstein Nr. 118, das Kommandantschaftswehr über die Wiesent und schließlich die Straßenstrecke vom Reuther Tor bis zum Fuß des Glacis und vom Sattlertor bis zu der „Contrescarge des Rowelin.“

Als vor nunmehr neunzig Jahren Bürgermeister Schönfelder seinen Namen unter das bedeutsame Dokument setzte, in dem berechtigten Gefühl, beachtliche Werte für die Stadt erworben zu haben, da unterzeichnete er aber zugleich das über die Festung Forchheim gefällte Todesurteil. Denn im § 9 des Kaufvertrages verpflichtete sich die Stadt, binnen dreier Jahre das Sattlertor wie das Bamberger und das Reuther Torhaus auf eigene Kosten abzubrechen, sowie den inneren Torbogen des Nürnberger Tores „mit seiner Einfassung zu beiden Seiten auf 30 Fuß (= ca 8 Meter) Länge gegen den äußeren Bogen zu behufs Gewinnung einer geradlinigen Straßenrichtung“ zu beseitigen.

Die Zustimmung zu solcher vom bayerischen Staat bestimmten Auflage mag sicherlich dem damaligen Stadtmagistrat mit dem Bürgermeister an der Spitze nicht leicht gefallen sein. Bildete doch die „Festung Forchheim“, wenngleich ihr der fortifikatorische Charakter bereits 1838 abgesprochen worden war, im Bereich des einstigen Fürstbistums Bamberg und noch weit darüber hinaus eine vielbeachtete und geschätzte Realität, und wenn die Stadt Forchheim nach abgelaufener Dreijahresfrist von München aus scharf zur endlichen Niederlegung der Festungssteile ermahnt werden mußte, dann mag aus der zögernden Haltung der Stadtväter doch deren enges Verhältnis zu dem Hergebrachten ersehen werden. Das Todesurteil aber war nunmehr unverzüglich zu vollstrecken.

Forchheimer Bierpreise im Laufe der Jahrhunderte

Um 1490	1 Maß (1 1/3 Liter)	3 1/2 Pfennig
1650	1 Maß (1 1/3 Liter)	6 Pfennig
1750	1 Maß (1 1/3 Liter)	7-8 Pfennig

Von 1756 bis 1782 infolge der verschiedenen Höhe der Biersteuer schwankend zwischen 7 und 13 Pfennig, im Durchschnitt 10 Pfennig für gutes Bier und, sich stets gleichbleibend, 2 Pfennig für das sehr dünne „Heinzlein“, sprich „Hanzla“.

1898	1 Liter gutes Vollbier	20 Pfg., Festbier	24-25 Pfg.
20. August 1915	(2. Jahr des Weltkriegs)		28 Pfg.
1. Februar 1916			30 Pfg.
1. November 1918			34 Pfg.
28. Juni 1919			42 Pfg.
15. Januar 1920			80 Pfg. (nur 3 1/2 - 4 1/2 %ig)
20. September 1921			3 Mark (8 %ig)
1. Juli 1922			9 Mark
7. November 1922			72 Mark
1. Januar 1923			108 Mark
1. Juni 1923			780 Mark
1. August 1923			13700 Mark
5. September 1923			320 000 Mark
11. September 1923			1 Million Mark
1. Oktober 1923			10 Millionen Mark
5. November 1923			16 Milliarden Mark
19. November 1923			190 Milliarden Mark

für einen Liter ziemlich dünnen Bieres – da wendet sich der Gast mit Grausen!

Am 21 November zahlte man dann endlich wieder 32 und am 17. Dezember 27 Pfennig!

Die heutigen Preise sind ja bekannt.

Konrad Kupfer